
■ 责编：郭宏 美编：王建华 电话：010-63070383� E-mail:gsb001@zzb.com.cn

■ 2018年10月19日 星期五

公司新闻

ompanies

A06

C

要约收购持续活跃

□

本报记者 董添 实习记者 潘宇静

Wind数据显示，截至10月18日，今年以

来20家上市公司发布要约收购预案。其中，仅

第三季度就有11家公司披露了要约收购进展

情况。 在市场持续低迷的情况下，要约收购持

续活跃，有的公司甚至触发全面要约条件。从

目前情况看，要约收购主要包括几大类型，大

股东通过要约收购巩固控制权或谋求控制

权，以及外部资金通过要约收购谋求控制权。

要约收购多为溢价收购， 对多数公司股价提

振较为明显。

溢价率较高

近年来，要约收购持续活跃。截至10月18

日，今年以来已有20起要约收购预案披露。而

2017年全年为37家，2016年为24家。

以神州高铁为例，国投高新向神州高铁全

体股东发出部分要约，预计要约收购股份数量

占公司总股本的13%-20%。 本次要约收购价

格为5.3元/股。国投高新表示，看好轨道交通行

业的发展前景以及神州高铁的发展潜力，拟通

过本次要约收购取得上市公司控制权。

统计发现， 在今年以来的20起要约收购

中，6起正在进行中，7起已经完成，两起失败。

值得注意的是，在上述正在进行的6起要约收

购中，要约价与股价全部形成倒挂，部分公司

的要约价溢价率较高。以10月17日收盘计算，

最高达到66%，最低也有8%左右。

以汇源通信为例， 公司股票10月17日收

于7.30元/股，其要约收购价为21.50元/股，溢

价率为66.05%。而云南城投、神州高铁、*ST康

达、冀东水泥、中关村的要约收购价溢价率分

别为43.46%、30.57%、15%、11.13%、8.23%。

业内人士指出，对上市公司要约收购，一

般要高于市场交易价格， 且要约前需缴纳相

应的保证金。因此，其中存在套利机会。不过，

今年以来二级市场不断下调， 要约收购的处

境变得有些微妙。

直指控制权

部分要约收购的主体是上市公司控股股

东，巩固控制权意图明显。 以云南城投为例，

公司10月12日晚间公告称， 收到公司控股股

东云南省城市建设投资集团有限公司（简称

“省城投集团” ）的《告知函》，其拟以5.2元/

股的价格，要约收购5%的公司股份。

值得注意的是，控股股东发出要约收购公

告后，对相关公司的股价提振明显。 云南城投

公告显示， 要约提示性公告日前30个交易日，

每日加权平均价格的算数平均值为3.53元/股。

10月12日收盘，公司股价仅为2.56元/股。 要约

收购公告发布后，公司股价连续两个交易日涨

停。 截至10月17日收盘，股价收报2.94元/股。

部分公司大股东计划通过要约收购谋求

控制权。 以*ST康达为例，要约收购报告书显

示， 要约收购的收购人为京基集团， 其持有

*ST康达股份总数的31.65%。 本次收购人主

动发起的部分要约收购，目的旨在取得对*ST

康达的控制权。

有的要约收购方来自外部投资者， 若要

约收购成功，相关上市公司控制权将易主。以

江中药业为例，根据公司披露的《要约收购报

告书》，华润医药控股拟通过增资与购买江中

集团部分股权相结合的方式取得江中集团不

低于51%股权，成为其控股股东。 江中集团为

上市公司江中药业的控股股东， 持有上市公

司已发行股份的43.03%。本次交易完成后，华

润医药控股通过江中集团间接拥有江中药业

的权益将超过江中药业已发行股份的30%，

从而触发全面要约收购义务， 向江中集团之

外的其他所有股东发出要约。

安正时尚董事长：

有足够资金

收购上海礼尚70%股权

□

本报记者 黄鹏

10月17日，在IMM尹默2019SS时装发布会间隙，安

正时尚董事长郑安政接受中国证券报记者专访时表示，

公司有足够资金完成上海礼尚70%股权收购， 将借上海

礼尚的渠道优势，进入儿童及母婴为主的标品行业。此次

收购对公司业绩有持续积极的影响。

现金储备充足

10月10日晚，安正时尚公告称，控股子公司上海摩

萨克及安正儿童拟以现金3.61亿元受让上海礼尚70%股

权。礼尚信息专业从事电子商务代运营业务。业绩承诺方

面，未来3年（2018年-2010年）净利润分别不低于5500

万元、6600万元、7700万元。

安正时尚此次大额现金收购计划， 市场质疑丛生。

截至6月30日，公司货币现金仅8300多万元，同时还要

借款5000万元给上海礼尚。公司是否有足够现金支付股

权转让款和相应借款？ 收购形成的大额商誉未来会否减

值？ 针对上海礼尚前股东林平和爱派克斯支付的对价估

值不同（支付给林平的估值约为5.64亿元，支付给爱派

克斯的约为4.19亿元），是否存在私下协议？

对此，安正时尚董秘谭才年表示，公司的现金储备

在“货币现金” 科目中并没有完全体现，大量理财资金

放在“其他流动资产” 科目中。 截至6月30日，公司其他

流动资产还有13.02亿元， 绝大部分属于理财资产。 同

时，短期仅需支付首期转让款1.8亿元，因此公司有足够

的现金完成此次收购。 对于借款给上海礼尚， 是因为

“双11” 临近，上海礼尚需要大量现金提前备货。 5000

万元借款也不会增加公司的财务负担。

“根据初步计算， 此次收购产生的商誉2亿多元，具

体数额还得等到股权交割后才能确定。 ” 谭才年指出，上

海礼尚拥有多家国际著名品牌的国内独家线上代理权，

未来承诺的业务增长主要源于原有头部品牌业务的增长

以及非头部业务的快速提升。 “新品牌业务加入并与安

正时尚协同发展后，上海礼尚的业绩承诺兑现难度不大，

商誉减值可能性低。 ”

对于支付对价不同的问题，谭才年解释说，爱派克斯为

上海礼尚的财务投资人，先前不参与公司的具体经营管理，

且在本次交易首轮付款将获得其股权100%的价款；同时不

参与公司后续的经营活动， 也不为后续的业绩承诺承担责

任。而林平作为上海礼尚的创始人，一直是该公司主要经营

管理负责人。 且交易完成后， 林平继续担任上海礼尚总经

理，承担业绩承诺责任。“承担的责任和义务不同，因而对

价不同。 交易对价经过各方充分沟通，不存在私下协议。 ”

业务深度融合

对于安正时尚与上海礼尚的未来整合，郑安政表示，

基于上海礼尚的主营业务属性和服务客群特性， 随着业

务的深度融合，此次交易将产生积极的协同效应。

上半年，安正时尚成立了儿童事业部，儿童领域成为

安正时尚重要的战略延伸方向。 上海礼尚在儿童家庭消

费领域的积累与公司进军儿童领域的战略匹配， 为公司

储备了较好的运营平台和专业化人才。 未来双方将在童

装、儿童用品、母婴周边等儿童消费领域紧密合作，协助

公司拓展儿童业务。

作为知名头部品牌的优质电商服务商， 上海礼尚拥

有高效的线上运营能力，积累了大量高端线上消费客群；

安正时尚作为一家拥有上千家线下零售门店的中高档服

装品牌商，未来与礼尚的线上运营能力和客群形成互补，

助力提升公司线上运营水平，降低运营成本。 此外，“线

上+线下” 运营的优势叠加，可以为公司业务的全渠道运

营打好稳固基础。

安正时尚将时尚标品，如化妆品护肤品、珠宝首饰等

作为中期战略突破方向。 上海礼尚多年的线上标品零售

经验和优势渠道，形成了一定的消费品牌孵化能力，曾帮

助多个国际品牌在中国市场实现跨越。 这些优势将提升

安正时尚在标品类业务上的起点， 为获取外部优质标品

类业务提供渠道。

安正时尚经过近二十年服务中高端客群体， 积累了

丰富的消费者数据。 借助上海礼尚的数据挖掘和分析能

力， 公司将进一步了解消费者的消费习惯和喜好变化；同

时结合礼尚积累的数据，公司可以便捷地获得海量潜在用

户群体，在自有服饰多品牌业务方面进行针对性开发。

中弘股份触发退市指标

多家公司面临成为“仙股”风险

□

本报记者 吴科任 于蒙蒙

截至10月18日收盘， 中弘股份股价定格

在0.74元/股。 这意味着公司已经触发了连续

20个交易日收盘价低于1元/股的退市指标。

根据相关规定， 深交所有权终止公司股票上

市交易。中弘股份10月18日晚公告称，公司股

票自10月19日开市起停牌， 深交所自公司股

票停牌十五个交易日内作出公司股票是否终

止上市的决定。

值得注意的是， 同日A股市场又迎来一只

“仙股” 。 10月18日，ST锐电下跌4.81%，以0.99

元/股收盘。 据WIND数据统计，目前16家公司

股价低于1.5元/股，距离“成仙”距离已经不远。

触发退市指标

根据证监会2015年5月11日披露的 《关

于改革完善并严格实施上市公司退市制度的

若干意见》，要求严格执行不满足交易标准要

求的强制退市指标。“不满足交易标准”的指

标共有三类，分别是关于股本总客、股权分布

的退市指标、 关于股票成交量的退市指标及

关于股票市值的退市指标。 其中，“关于股票

市值的退市指标” 规定，公司股票连续20个

交易日（不含停牌交易日）每日收盘价均低

于股票面值的， 证券交易所应当终止其上市

交易。

如果中弘股份因此退市， 将成为A股市

场首只因连续20个交易日收盘价低于1元/股

而退市的股票。 东财Choice数据显示，A股市

场历史上退市股票数量113只，被终止上市的

原因多为上市公司被吸收合并、 暂停上市后

披露的首个年报业绩亏损等。

对于接下来的安排， 中弘股份相关人士

告诉中国证券报记者，“我们也做了一些事，

但市场资金不认，没办法。 目前能做的不多，

等交易所的决定吧。 ”

根据相关规定，出现上述情形的，公司应

当在事实发生的次一交易日进行披露。 公司

股票及其衍生品种自公告之日起停牌， 深圳

证券交易所自公司股票停牌起十五个交易日

内作出公司股票是否终止上市的决定。

多公司接近“成仙”

值得注意的是，中弘股份连续20个交易日收

盘价低于1元/股之际，A股市场又迎来一只“仙

股” 。10月18日午后，ST锐电盘中触及跌停。截至

收盘，ST锐电下跌4.81%，以0.99元/股收盘。

从目前情况看， 金亚科技、*ST海润的股

价均低于1元/股。 其中，*ST海润已经被暂停

上市。 公司由于2016年度财务会计报告被大

华会计师事务所（特殊普通合伙）出具无法

表示意见的审计报告，2017年被上交所实施

退市风险警示。 公司于2018年4月28日披露

了2017年年度报告，2017年度审计报告类型

仍然为无法表示意见。 2018年5月22日，公司

收到上交所《关于对海润光伏科技股份有限

公司股票实施暂停上市的决定》，上交所决定

自2018年5月29日起暂停公司股票上市。

金亚科技因涉嫌欺诈发行罪导致公司股

票存在暂停上市或终止上市的风险。2018年6

月25日，金亚科技收到深交所发来的《关于

通报金亚科技股份有限公司涉嫌犯罪案被中

国证监会移送公安机关的函》，公司因涉嫌欺

诈发行股票等违法行为， 被中国证监会移送

公安机关。 公司由此存在暂停上市或终止上

市的风险。

根据WIND数据统计， 除了上述四家公

司股价低于1元/股外， 另有16家公司股价低

于1.5元/股，距离“成仙”仅一步之遥。 而*ST

凯迪和*ST华信风险更大。 两家公司10月18

日双双跌停， 分别以1.02元/股、1.05元/股收

盘。 若10月19日继续跌停，将加入“仙股” 大

家庭。

此外，50家公司的股价介于1.5元-2元/股

之间，267家公司股价介于2元-3元/股之间。

今年以来近半数公司披露增持计划

减持金额同比增长两成

□

本报记者 董添 实习记者 张兴旺

市场大幅调整之际， 众多上市公司通过

多种方式以提振市场信心。“兜底式” 倡议员

工增持、 高管以及重要股东增持等成为常规

套路。 仅10月18日晚，超过20家公司披露重

要股东增持计划及实施情况。

Wind数据显示，今年以来，近半数A股

公司公布了股东的增持计划， 披露增持计划

的公司数量同比增长超过六成。 值得注意的

是，从上一轮“兜底式” 倡议增持潮的效果

看，员工实际增持数量有限。 且期满后，披露

倡议人是否履约的公司不多。

重要股东减持规模同样增长明显，今年

以来减持金额同比增长两成。 缓解资金压

力、降低补充质押杠杆等成为股东减持的重

要因素。

“兜底式”增持潮再起

近期上市公司密集发布大股东倡议“兜

底式” 增持的公告。 仅10月17日晚，就有7家

公司发布类似公告，董事长或控股股东、实际

控制人向全体员工发出增持公司股票的倡

议，同时承诺兜底。

以东方雨虹为例，公司10月17日晚间公

告称，基于对公司未来发展前景的信心和对

公司股票长期投资价值的高度认可，控股股

东、实际控制人、董事长李卫国倡议，公司及

下属全资子公司、控股子公司全体员工积极

买入公司股票。 经公司证券部事先登记确认

拟购买数量， 并在2018年10月18日至2018

年11月17日期间完成净买入东方雨虹股票，

连续持有12个月以上，且持有期间连续在东

方雨虹履职，该等东方雨虹股票的收益归员

工个人所有；若该等股票产生亏损，予以全

额补偿。

部分公司在倡议书公告中指出，倡议人

从未减持过公司股份，并积极参与增持。 以

旷达科技为例， 公司10月17日晚间公告，实

际控制人、董事长沈介良向公司董事会提交

了《向公司全体员工发出增持公司股票的倡

议书》。 同时表示，公司于2010年12月7日上

市至今，其从未减持过公司股票。 且在公司

股价低迷时，其本人及一致行动人旷达控股

集团有限公司、江苏旷达创业投资有限公司

共同持续增持公司股票，积极维护公司股价

稳定。

不少公司披露了“兜底式” 增持的进展

情况，但多数效果不尽如人意，员工增持规模

整体较小。以美芝股份为例，公司10月17日晚

间公告，董事长发出倡议后，公司及全资子公

司员工中共有23位员工在倡议买入期间增持

公司股票，累计增持公司股票数量为16.41万

股，增持总金额为338.12万元。

梳理发现， 多数公司并未跟踪披露12个

月持有期结束后，倡议人履约情况。而披露数

据的公司，倡议人实际补偿金额不大。 以安居

宝为例，公司6月13日晚间公告了董事长兜底

补偿完成情况，截至2018年6月8日，除辞职员

工外，符合补偿条件的员工合计18人，需补偿

金额合计100.53万元。

业内人士指出，上市公司应及时披露“兜

底式” 增持的后续进展情况，履行信披义务。

2017年出现的“兜底式”增持潮，目前基本都

已到期。但不少个股跌幅较大，不排除部分上

市公司倡议人推迟或更改补偿时间。

近半公司披露增持计划

除了倡议员工增持， 今年以来重要股东

自己增持的情况也很普遍。10月18日晚，超过

20家公司披露了重要股东的增持情况。

增持计划方面，Wind数据显示， 截至10

月18日， 今年以来1536家上市公司公告了重

要股东的增持计划， 接近上市公司总量的一

半。仅10月份以来，就有上百家公司披露了高

管增持计划。而去年同期仅912家公司披露了

增持计划。

增持计划实施方面， 东方财富Choice数

据显示， 截至10月18日，1034家公司的重要

股东在二级市场增持了公司股票； 剔除增持

金额不明确的公司，1015家公司重要股东增

持金额总计959.39亿元（参考市值）。 去年同

期，813家上市公司重要股东增持公司股票；

剔除增持金额不明确的公司，799家上市公司

重要股东增持共计1134.71亿元。

多数公司披露增持计划后， 股价拉升明

显。 以新华联为例，公司10月17日午间公告，

近日收到控股股东新华联控股有限公司（简

称“新华联控股” ）的通知，新华联控股计划

增持不低于1亿元的公司股票，增持价格区间

为3.74元-5元/股，自公告之日起30日内实施

完毕。 受此影响，公司股价从早盘的跌停，拉

升至收盘时的5.29%，日振幅超过15%。

减持规模增长两成

二级市场持续走低， 不少公司重要股东

选择减持股份，其中有的股东拟清仓式减持。

从目前情况看， 重要股东实际减持金额同比

增长近20%。以回天新材为例，公司10月18日

晚间公告，股东长江证券资管计划拟在6个月

内清仓减持4.68%股份。

东方财富Choice数据显示，截至10月18

日收盘，1009家上市公司重要股东在二级市

场减持了公司股票；剔除减持金额不明确的

公司，1002家公司重要股东减持金额总计

1751.13亿元。 而去年同期864家公司重要股

东减持了股票； 剔除减持金额不明确的公

司，853家公司重要股东减持金额共计

1462.33亿元。

部分公司增持和减持同时存在。 以科泰

电源为例，公司10月7日晚间披露高管增持计

划和控股股东的减持计划，董事、总裁许乃强

基于对公司未来发展前景的信心及对股票价

值的合理判断，计划在未来6个月内增持不低

于300万股且不超过600万股公司股份。 同

时，公司接到控股股东科泰控股有限公司、持

股5%以上股东新疆荣旭泰投资有限合伙企

业《减持计划告知函》， 拟合计减持2440万

股。 主要用于支持公司董事、 高管的增持行

为，同时以满足自身资金需求。

缓解自身资金需求压力， 是重要股东减

持的重要原因。以天际股份为例，公司10月18

日晚间公告，持股5%以上股东拟自本公告日

起6个月内，减持不超过640.96万股股份。 减

持原因在于资金安排需要。

值得注意的是，不少重要股东选择减持，

主要在于股权质押比例较大。 在股价持续下

行的情况下，不得不减持以降低杠杆，防止质

押股份爆仓。

东北证券研究总监付立春对中国证券报

记者表示， 重要股东对公司实际情况较为了

解，公司未来股票价格、实际经营情况、业绩

预期都比中小投资者了解更为准确。 重要股

东持股比例高，一旦大规模减持，会对公司股

价产生较大冲击。

从行业方面看，据Wind数据统计，按照

证监会行业分类，今年以来，计算机通信和其

他电子设备制造业、软件和信息技术服务业、

专用设备制造业、 医药制造业四大行业被重

要股东减持股票的公司数量排名靠前， 分别

为124家、95家、80家、77家。

“小额快速”审核机制第一单

拓尔思并购科韵大数据过会

□

本报记者 董添

拓尔思10月18日晚间公告，接到证监会通知，经中

国证监会上市公司并购重组审核委员会召开的2018年

第48次并购重组委工作会议审核，公司发行股份购买资

产并募集配套资金事项获得无条件通过。 公司股票10月

19日开市起复牌。

据公司相关人士介绍， 公司此次发行股份购买科韵

大数据并募集配套融资，是并购重组“小额快速”审核机

制实施后通过的第一单。 该项目9月25日获得证监会受

理，10月18日无条件过会，流程上简化了“预审-反馈-

沟通” 系列环节，不经出具反馈意见，直接由并购重组委

审核，全程不到15个工作日，耗时大大缩短。 充分体现了

优质上市公司收购小规模优质标的的高速审核和效率提

升，并反映出监管机构对以大数据、人工智能等新一代战

略新兴产业的科技创新企业的大力支持。

据介绍， 拓尔思并购科韵大数据并募集配套资金投

入知识图谱技术研发， 将进一步扩展和强化公司整体大

数据分析和知识图谱等核心技术，形成“大数据+自然语

言处理+知识图谱+深度学习”的人工智能技术闭环。 并

以科韵为抓手，深度拓展公安、政法等安全行业大数据应

用，完成“大数据+行业” 外延式整合扩张。

拓尔思在人工智能方面以自然语言处理技术为核心

业务方向，在文本挖掘、语义理解等非结构化数据智能技

术方面得到了用户的充分认可。 目前在政务、传媒、泛安

全、金融和大企业信息化等重点行业领域深耕细作，拥有

扎实的业务基础和丰富的客户资源。

科韵大数据公司则在大数据一体化分析技术、 知识

图谱技术等方面拥有充足和独特优势。
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